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ATA 031/12 
                Aos dezessete dias do mês de setembro do ano de dois mil e doze, às 
dezoito horas, no Plenário da Casa Legislativa, realizou-se a trigésima primeira 
SESSÃO ORDINÁRIA, da quarta Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara 
Municipal de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o 
Presidente Ivan Carlos Tejada Pacheco e os Vereadores: Álvaro Duarte da Silva, 
Belmiro Guedes da Silva, Derli Antônio Custódio Ferraz, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge 
Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza, Paulo 
Fernando de Souza. Havendo “quórum”, o Presidente Ivan, invocando a proteção de 
Deus, declarou aberta a sessão. Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 030/12, 
previamente recebida pelos edis, sendo aprovada por unanimidade. Após, passou-se à 
leitura das correspondências RECEBIDAS DE TERCEIROS: Of.n°397/12, PJE- 
Comunicando assunção de Promotora de Justiça Titular; Of. Nr. 141/P1/2012, BM- 
Convidando para aula inaugural aos soldados. EXPEDIDAS A PREFEITO: Of. 
027/2012 - Enviando proposições aprovadas em sessão passada. EXPEDIDAS AO 
PLENÁRIO: Decreto Legislativo 007/12- Decretando ponto facultativo; Edital 003/12- 
Audiência Pública para avaliação do cumprimento de metas fiscais. No período do 
GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores previamente inscritos foram convidados a 
fazer uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Explanou que talvez fosse até um 
pouco estranho estar pilchado, todavia, estavam na Semana Farroupilha e sempre 
gosta de dar boas vindas a esta e procura manter um pouco das tradições gaúchas. 
Felicitou duas pessoas que aniversariaram no dia anterior, solicitando que a Câmara 
enviasse ofício de congratulação a Senhora Antônia Pereira Sanguiné e Senhora 
Márcia Santos Silva. Discorreu acerca da campanha referindo que não havia se 
manifestado desde as projeções de quando foram sacramentadas as candidaturas até 
a presente data. Expôs que faz parte de uma coligação de 5 (cinco) partidos que tem 
por meta oferecer algo que está no plano de trabalho e na cabeça de cada um dos 
candidatos e tem conseguido provar ao longo das reuniões que tem participado em 
todo o interior do Município. Frisou que eles não têm nada para destruir para depois 
recomeçar. Destacou que não precisam atacar ninguém como estão sendo atacados. 
Declarou que foram informados, por fonte segura, de que no Município esteve um 
candidato que chamou a coligação da situação de “panela de tripa”, a qual, segundo 
ele, não se sabe onde está o começo e nem o fim. Considera que esse deputado foi 
muito infeliz e faltou com o respeito e consideração com o povo de um município do 
qual sempre recebeu muitos votos. Expôs que, no momento em que ele usou essa 
expressão, talvez ainda estivesse com um pouco de ressaca de um final de semana e 
tenha trocado a mente para o estômago e o estômago para a mente, dessa forma 
fazendo um comentário completamente equivocado. Fora disso, também estão 
informados de muitas críticas pessoais e políticas, porém eles não estão fazendo isso. 
Acredita que quem faz críticas não tem nada para oferecer e também não faz a cabeça 
do povo que precisa de plano de trabalho, de alguém que faça alguma coisa. Destarte, 
sua coligação tem tudo para fazer uma campanha tranquila, firme, sem atacar 
ninguém, sem usar o nome de ninguém, porque o eleitor está em um momento de 
decidir o rumo do seu município. Ponderou que é uma época tão importante que 
considera que o eleitor não quer ouvir besteira, quer ouvir planos e futuras conclusões. 
Salientou que o que a sua coligação está prometendo tem certeza que nem tudo 
cumprirá, uma vez que tem dito ao longo de seu trabalho na Casa, que já tem nove 
anos, que nunca existiu e nunca existirá um governo perfeito, mas que, ao menos, 
respeite o povo, se não puder respeitar trabalhando, que dê respeito pessoal. 
Consignou que, muitas vezes, não podendo fazer o que povo precisa e merece, tem a 
necessidade de se justificar. Destacou que essa é uma das metas do trabalho da sua 
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coligação. Considera que até que na maneira que faz o seu comentário só tem a ajudar 
os próprios contrários, pois faz política de maneira coletiva e se orgulha disso. 
Ressaltou não quer o seu município só para o seu poder, mas para todos que regem o 
Município, mas espera que esses que vão reger tenham a capacidade de fazer um 
município que amanha seja melhor do que hoje. Enfatizou que a situação do Município, 
com tudo que melhorou, não é perfeita e muito menos excelente, no entanto, podemos 
considerar boa. VEREADOR PAULO FERNANDO (PP)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Parabenizou o Presidente Ivan pela passagem do 
aniversário. Agradeceu a todos que estiveram presentes no almoço da Associação da 
Zona dos Pachecos, no domingo, do qual participou. Referiu que os munícipes 
estavam preocupados com a escassez de água, porém a boa chuva que veio 
solucionou a situação. VEREADOR DERLI (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores 
e os demais presentes. Retificou comentário seu feito na sessão anterior a respeito do 
Pedido de Informação 012/12. Acredita que assim como faz seus pedidos de 
informações, tem que ter a humildade de ir à tribuna e expor que este já estava 
tramitando na Casa com os valores individualizados, contudo, não havia chegado a sua 
mão, pois a Casa recebeu muito em cima da hora. Parabenizou o Presidente Ivan pela 
passagem do aniversário. Explanou que estamos na Semana Farroupilha e deveríamos 
valorizá-la bastante. Destacou que quando o CTG recebe visitas é uma grande honra 
para a patronagem, referindo que já participou e é uma grande honra receber visitas 
ilustres como a dos vereadores e demais pessoas que podem comparecer às jantas 
desta entidade. Enfatizou que o cronograma da semana com os cardápios estava à 
disposição. VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Parabenizou o Presidente Ivan pela passagem do aniversário. 
Agradeceu às pessoas que estiveram presentes nas reuniões políticas do PT no Clube 
Cruzeiro, no Bar do Doir e na Boca do Campo. Expôs que, apesar da chuva, tiveram 
uma ótima reunião na Boca do Campo, porém não com muitas pessoas. Referiu ter 
estado presente no casamento de Ana Paula, no sábado. Convidou para reunião 
política, dia 20 de setembro, no Salão da Capela Nossa Senhora Aparecida e dia 22 de 
setembro, no salão da Capela Santa Rosa de Lima. Desculpou-se por não poder ter 
comparecido ao jantar do Arroio Grande, devido a ter se feito presente em um jantar na 
Boca do Campo. Participou também de almoço na Associação da Zona dos Pachecos, 
que estava excelente. Agradeceu a chuva, frisando que assim haverá a recuperação 
das águas, os agricultores poderão fazer suas plantações, o que é importantíssimo, 
pois o desenvolvimento do Município depende da agricultura e esta depende da chuva. 
Referiu que não houve o torneio do Sila, também não houve o Torneio do Doir. 
Discorreu que a Semana Farroupilha é uma semana de suma importância devido à 
Revolução Farroupilha, pedindo desculpas à patronagem porque não pode comparecer 
nenhuma vez neste ano aos eventos do CTG, desejando-lhes sucesso. Declarou que 
também não se sentia muito à vontade em participar, uma vez que também existia um 
CTG, Chaleira Preta do Sul, na Serra do Herval que praticamente estava fechado. 
Explicou o motivo, referindo que foi prometido pelo Prefeito Odone apoiar o CTG da 
Serra do Herval, porém nunca ajudou e, nesse tempo todo, nunca tiveram apoio da 
Administração. Esclareceu que por isso se sentia mal em comparecer aos eventos do 
CTG Laçadores e Trovadores de Barão do Triunfo, mas não por vê-lo funcionar, pois 
poderiam ter outro funcionando na Serra, mas não funcionava devido aos motivos 
anteriormente expostos. Em COMUNICAÇÕES, não houve vereadores inscritos. Em 
seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, quando não houve proposições e projetos a 
serem votados. Após, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA, quando 
foram convidados a fazer uso da palavra: VEREADOR ÁLVARO, Líder do PT- Tornou 
a saudar as pessoas presentes. Desejou uma boa campanha a todos. Explanou que há 
muitos dizendo que já ganharam, porém o resultado da eleição ocorrerá somente no 



             Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
                ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

ATA 031/12                                                                                                                                             3 

 

dia 07 de outubro. Aconselhou às pessoas a dormirem bem no dia 06 de outubro a fim 
de votar tranquilos no dia 07 de outubro, pois espera muita surpresa para este dia. 
VEREADOR MANOEL RENATO, Líder do PP- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Agradeceu o espaço cedido para reunião política pela Capela da 
Água Fria, referindo que nessa ocasião havia grande público presente. Considera que 
as pessoas devem comparecer para escutar os candidatos a fim de perceber o que têm 
a propor. Parabenizou os cavaleiros que estiveram no Município de Barão do Triunfo 
buscando a chama crioula, referindo que vieram cavaleiros de cinco municípios da 
região, centralizando no CTG do Município em busca da Chama Crioula para levar aos 
seus Municípios. Expôs que, no ano seguinte, Barão do Triunfo buscará a chama em 
outro Município. Agradeceu ao Secretário de Obras pela ponte feita, depois de pedido 
seu, ao Senhor Valdo. Parabenizou os noivos que se casaram no sábado, dizendo que 
houve dois casamentos na Serra do Herval: de Ana Paula e Mateus e na Água Fria do 
Senhor Luiz e sua noiva. Parabenizou os aniversariantes da semana: Senhor 
Lorentino, Dona Clair, Senhora Márcia, Jardel, Presidente Ivan e os demais 
aniversariantes do Município. VEREADOR JORGE, Líder do DEM- Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Deixou os parabéns ao Senhor Cláudio 
pelo belo casamento de sua filha no sábado. Desejou muitas felicidades ao Presidente 
Ivan.  Expôs que faria um comentário, devido a seu filho estar presente, a fim de não 
sair conversas distorcidas: afirmou que estava concorrendo novamente a vereador, seu 
filho também concorreria por outro partido. Esclareceu que tem uma família nota dez, 
não têm nenhuma divergência na família e considera que isso é o que de mais bonito 
pode haver. Declarou que seu filho optou por concorrer, talvez seja do sangue. Desejou 
a ele e a seu partido que fossem felizes, não queria entrar no mérito que o Vereador 
Osmar mencionou. Relatou que vai aos comícios, usa a palavra, contudo, tem plena 
certeza de que ninguém dirá que o Vereador Jorge estava mentindo e nem fazendo 
promessas que não pode cumprir. Consignou que esperava que logo após a campanha 
estivessem novamente “no mesmo barco”, tocando Barão para frente e com a sua 
família fazendo o mesmo, ressaltando que não queria que mudasse nada, que 
continuasse sempre assim. VEREADOR ILO, Líder do PMDB- Tornou a saudar as 
pessoas presentes. Parabenizou o Presidente Ivan pela passagem do aniversário. 
Agradeceu àqueles que estão engajados na campanha, colocando que tiveram duas 
grandes reuniões na semana anterior: na Água Fria e na Associação do Cerro dos 
Abreus. Agradeceu a todas as pessoas que estiveram escutando as propostas dos 
candidatos. VEREADOR OSMAR, Líder do PTB- Tornou a saudar as pessoas 
presentes. Expôs que Daria sequência ao assunto que estava comentando na tribuna: 
referiu que no Município existem alguns comportamentos de algumas pessoas que 
fazem com que a campanha se torne uma inimizade pessoal. Todavia, no 
entendimento de quem tem um pensamento coletivo e querendo que as coisas sejam 
um pouco melhores para o Município no futuro, há adversários, porém lembrava o que 
sempre cita o candidato a Prefeito Rui Spott: ‘nós não temos inimigos, nós temos 
contrários políticos.’ No entanto, assistem algumas devastações por aí, uma luta que 
não é bem-vinda à sociedade. Declarou que quando se engaja em uma campanha e 
lança seu nome para permanência em uma vaga da Casa, pede para Deus que ilumine 
e coloque o melhor, se tiver alguém melhor para pôr em seu lugar que coloque, 
frisando que não aposta tudo em uma campanha. Afirmou que quer ganhar com 
honestidade e preferia ter uma derrota honesta a uma vitória com mau caráter. 
Ponderou que se todos pensassem assim, não existiria nenhum vandalismo em relação 
às placas. Comentou que tem visto placas, que tem quatro ou cinco, só não existe mais 
as da coligação, mas as dos outros existem. Afirmou que há alguém com ligação direta, 
nesse sentido, com comando para que esses fatos aconteçam. Enfatizou que isso é 
muito triste e feio. Expôs que já foram pegas algumas pessoas praticando esse ato. 
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Indagou sobre com que ‘cara’ a pessoa que cometeu tal ato se apresentaria em um ato 
político, frisando que fica vergonhoso, mas para quem tem. USOU O ESPAÇO: 
PRESIDENTE IVAN- Tornou a saudar as pessoas presentes. Agradeceu as 
manifestações de felicitação a sua pessoa pela passagem do aniversário, ficava muito 
lisonjeado, contente, e com a responsabilidade sempre com os amigos, que são 
muitos, que tem no Município. Fez referência ao Rio Grande do Sul, devido à Semana 
Farroupilha, que é a semana das lutas de épocas passadas por ideais, quando, em 
tempos de desigualdades no País, muitos deram o sangue pelo Estado do Rio Grande 
do Sul. Cumprimentou o patrão Vico do CTG Laçadores e Trovadores que sempre tem 
mandado a pauta dos dias comemorativos alusivos à Semana Farroupilha. Deixava a 
ele a referência do trabalho à frente dessa grandiosa entidade do Município. Agradeceu 
a Eliseu da Água Fria, pois realizaram reunião no pavilhão da capela desta 
comunidade. Referiu que, na terça-feira, estiveram no local com uma grande presença 
de pessoas escutando as propostas e também as críticas que fazem e as referências 
que querem fazer, frisando que são responsáveis pelo que falam. Houve ainda uma 
excelente reunião no Cerro dos Abreus, agradecendo a Roberto, que é o presidente 
desta associação. Salientou que, apesar de ter chovido, a chuva é necessária e tem 
vindo em volume que poderá garantir a umidade para que a plantação se desenvolva e 
o clima retorne ao normal. Colocou que os agricultores dependem muito deste período 
para a plantação do fumo e demais culturas. Referiu que esteve também na festa da 
escola da Boca do Campo, na sexta-feira. No sábado, se fez presente no casamento 
de Ana Paula e Mateus. Comentou ter comparecido ao almoço da Associação da Zona 
dos Pachecos, no domingo. Após, à tarde, participou de domingueira. Comentou que 
fazia registro das suas andanças, não só como candidato, mas como membro da 
sociedade. Declarou que participa sempre que pode, contudo, nem sempre pode estar 
em todos os lugares, mas quando volta de algum evento, sabe que contribuiu e fez o 
seu papel como munícipe. Lamentou a questão das placas, assim como falado pelo 
Vereador Osmar. Relatou que na sua região e em partes do Município tem sofrido 
bastante com esse vandalismo com as placas. Acredita que todos têm visto, não tem 
sido em placas apenas de um lado, no entanto, tem visto mais com o lado do PMDB. 
Expôs que não sabia se as pessoas tinham percebido da mesma maneira ou se é ele 
que se preocupa mais com as suas. Entretanto, considera que essa situação tem sido 
complicada porque o vandalismo não é da política. Acredita que o debate, a discussão, 
a posição de ideias faz parte da democracia, é muito válida e vê em certos lugares, até 
mais acirrada a questão da forma como é utilizada a política, muito direta às pessoas, 
aos políticos ou aos candidatos. Afirmou que tem procurado colocar a sua posição da 
melhor maneira possível. Declarou que, às vezes, não agrada a todos, porém não é 
possível agradar a todos. Lembrou que foi dito que um prefeito não tem como agradar 
a todos e não haverá nenhum que consiga chegar a esse ponto. Explanou que, às 
vezes, o prefeito eleito já chega dentro da Prefeitura com menos de 50% (cinquenta por 
cento) da aprovação dos votos, isso quer dizer que mais da metade queria que outro 
ou nenhum estivesse naquele cargo. Recordou que na eleição passada tiveram 702 
(setecentos e dois) votos nulos. Esclareceu que isso significa que há um desconforto 
com alguns candidatos, não obstante, alguém tem que ganhar e esse alguém que 
ganhar tem que ser respeitado. Enfatizou que o que está bom reconhece e o que está 
errado tem colocar dentro do ponto de vista do partido, frisando que é na campanha 
política em que se acirra mais essa questão da campanha. Comunicou que na próxima 
segunda-feira, dia 24 de setembro, às 15 horas, haveria audiência pública para 
avaliação do cumprimento das metas fiscais de resultado nominal e primário do 2° 
quadrimestre de 2012, solicitando que a maioria ou a totalidade dos vereadores 
comparecesse. Nada mais havendo a tratar, determinou encerrada a presente sessão, 
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convocando os vereadores para próxima sessão ordinária, dia 24 de setembro de 
2012, na mesma hora e local. 
 

 
Sala de Sessões, 17 de setembro de 2012. 

 
 
 

IVAN CARLOS TEJADA PACHECO          ÁLVARO DUARTE DA SILVA 
Presidente                                          1º Secretário

 


